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老骥伏枥

中超联赛终于开战， 在第一轮

已经结束的比赛中， 要说最耀眼的

明星， 毫无疑问是鲁能的比利时外

援费莱尼。

费莱尼之前也不太走运， 他是中

超的所有外援中， 唯一感染了新冠肺

炎病毒的球员。

而在姗姗来迟的中超首轮比赛

中，鲁能队首战面对大连人的比赛中，

本来的空霸佩莱没有上场。 费莱尼被

顶到了前锋线上， 在鲁能比分落后的

情况下，费莱尼在7分钟里顶进三个头

球。 不仅帮助鲁能完成了逆转， 也让

自己成为中超开赛后第一位完成头球

帽子戏法的外援。 他更是全世界的新

冠肺炎痊愈者中， 第一个在职业联赛

中完成头球帽子戏法的。

对大连人来说， 在领先的情况下

惨被逆转， 肯定不是很舒服。 但是中

超刚刚进行第一轮， 已经有了这样极

富戏剧性的比赛上演。 从联赛整个精

彩程度而言， 这样的头球帽子戏法还

是成为了首轮中超里的一大亮点和热

门话题。在上赛季的最后一次亮相中，

山东鲁能是在客场被首回合落后的上

海申花完成了大逆转。 而在今年联赛

第一轮比赛中， 鲁能自己上演了一次

逆转。

第一轮比赛，大概看下来，恒大的

状态依然不错， 鲁能这场比赛很多主

力都在替补席上。 大连人队的问题还

是出在球队的防守上。 武汉队估计今

年还是中超的一个中游球队， 值得一

提的是深圳， 深圳在第一场比赛中也

是大比分战胜了广州富力。 这也跟人

们之前的预期一样， 今年的深圳可能

并不好对付， 而富力在防守方面还真

的是继承去年的传统， 就算换了新的

教练， 防守问题仍然会在比赛中一再

犯错。

不管怎么说， 我们的联赛终于还

是回来了。

中超看出
世界杯感觉
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●今年的中超联赛有了一个口

号：“唤燃亿心”。当初只看字面没有

看出什么名堂。 “唤燃”，新词，现在

是互联网时代，新词穷出不尽。当揭

幕战的仪式开始， 播音员一念这四

个字，方才明白这是“焕然一新”的

谐音词了。 2020的足球全世界都是

崭新的，何况中超。中超的赛制是新

的，联赛更新为杯赛。比赛规则也有

了许多新内容，球队可以报名30人，全

场比赛可以替换五个人， 一方上场外

援最多只能比另一方多上一个，等等。

等待第一阶段的比赛打完了才能制定

出第二阶段的比赛细则来。 在摸索中

展开“唤燃亿心”的中超联赛，这对踢

球的与看球的都一样，大家培养耐性。

因此比赛后，先赢几场、先平几场，哪

怕先输几场都得沉住了气。 强队战无

不胜，攻无不克，当然没有牵挂。中游、

下游球队在做好自己之余还得察言观

色，看别人的眼色行事。不轧苗头是不

行的。 在第一阶段的比赛中要拿捏好

分寸。 要跻身以后的“夺冠组”还真的

要邀请足球数学家来做推演的。 算术

不及格的难免跌进“保级组”。不信？看

吧。

●揭幕战在大连赛区为广州恒大

对上海申花， 去年联赛冠军对阵去年

杯赛冠军。赛前大家做文章，称此役为

另类超霸杯赛。这是抖抖包袱、放放噱

头的铺垫。这两支球队褪下一切包装，

就是2019赛季的第一名与第13名之间

的较量。 我记得去年为申花写得最多

的短评为申花不会降级、申花能够安

然上岸。 好在对申花的信心果然兑

现。 如今在“唤燃亿心”的赛季中，往

年涉嫌保级的球队如何能一举击败

冠军球队？ 含情脉脉的球赛有吗？ 自

作多情了。 虽然恒大与申花这些年中

关系不错，恒大的多位功勋球员输送

到了康桥基地， 但是场下是兄弟，场

上还是敌手。 只要看看站立于教练席

前的恒大主帅卡纳瓦罗削发明志了，

就能晓得他的球队对别来无恙的申

花绝不会脚下留情的。 2比0。 依我看，

恒大还是留了点面子给朋友的。

●揭幕战仪式很成功。 主持人再

三感谢了应该感谢的人们。 似乎还遗

漏了感谢天下球迷。 尽管是空场，但

电视机前还有亿万双眼睛、亿万颗心

与中国足球同步闪亮、同步跳动。 记

得在以后补上吧。 “唤燃亿心”，得心

心相印啊。
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当然， 这里说的看出世界杯的

感觉， 是指这个赛会制的中超赛程

安排，就像看世界杯小组赛一样。今

天是法国队出场，德国队明天，哦，

英格兰队在后天……再过四天，法

国队又出场，打第二轮了。

中超7月25日开赛，第一天上场

的是广州恒大、 上海申花、 武汉卓

尔、青岛黄海；昨天是大连人、山东

鲁能、深圳佳兆业、广州富力、河北

华夏、石家庄永昌、河南建业、江苏

苏宁、重庆当代、北京国安。 阿拉上

海上港呢？今天晚上，对手是天津泰

达。

三天， 所有队伍才先后亮相完

毕，这是不是有点像世界杯、欧洲杯

或者亚洲杯的小级赛？ 扳着指头算

想看的球队什么时候出场。 而在过

去主客场制时，周末两个比赛日，所

有球队全都走过场了。

中超第一轮已经出场完毕，比

赛内容，还是让人小小地吃惊。

通常，经过三个多月100多天的

等待，脱离了比赛期的节奏，对于即

将到来的比赛，各种“悲观”的想法

都有，最最主要的是，比赛节奏被打

乱， 球员的身体能否禁得住90分钟

的高强度对抗？ 欧洲联赛在疫情后

开赛，球员的各种不适应层出不穷，

稍有不慎便受伤的情况也经常出

现， 这主要还是身体机能没有完全

进入比赛状态所致。

然而，第一轮过后人们发现，中

超在这方面却并没有赛前担忧的情

况出现，球员“非正式受伤”几乎没

有，更难能可贵的是，比赛的速度和

对抗度依然如故， 表现出来的比赛

内容，也没受到太大的影响，这的确

令人鼓舞。要知道，中超球队经过了

超过三个多月几乎绝望的等待，外

援归队也早晚不一， 但是开赛后仍

然这么快地进入状态， 各俱乐部所

做的努力，很值得总结。

第一轮比赛， 最大的冷门是凭

着天津天海退出， 而进入中超的深

圳佳兆业队制造的，3比0击败也算

是老资格中超球队的广州富力。

广州富力俱乐部今年用荷兰教

练范布隆克霍斯特 （好长的名字），

换下了执教四年的斯托伊科维奇，

其实也是对斯托伊科维奇虽漂亮而

实用不够的打法的否定。但是，广州

富力力求效率，追求球速的打法，却

并没有带来进球，反而丢了三球，王

牌中锋扎哈维一球未得， 他上半时

一脚射中门柱， 险些获得中超的第

100个进球。

深圳佳兆业队几乎疯狂地围

抢，尤其是边路防守一定是二防一，

甚至是三防一的打法， 令富力很不

适应。此战之后，荷兰人压力骤然加

大，如果不迅速做出改变，大连或许

是他中超之旅的第一站， 也是最后

一站。

鲁能泰山队的费莱尼昨天成为

中超第一轮唯一连进三球的球员。

有趣的是， 他也是中超唯一染过新

冠的球员。 费莱尼昨天的神奇表现

是否告诉我们，新冠肺炎并不可怕，

治愈之后就像没事一样。

这应该是费来尼， 也是中超对

新冠肺炎最有力的回击了！

特效药

为了防疫， 最近，ATP将一些

针对疫情的规则修正案加入了官

方的规则手册中。对本赛季而言，

这些措施是缓兵之计。然而，ATP

并没有表示这些是疫情期间独有

的限量版措施。 所以， 本赛季过

后， 这些措施是否会给网坛带来

新的影响，还不得而知。

在这些措施中， 包括2020赛

季剩余的赛事可以基于防疫的需

求缩减签表 ， 部分赛事在经过

ATP批准的情况下， 可以全程使

用电子回放系统进行判罚等较大

的改动。 这些改变并不仅局限于

球员或赛事本身， 而是包括了网

坛的方方面面。 本赛季的剩余比

赛， 从赛事到球员本身都会有较

大的改变。

缩减赛事的签表， 对于防疫

而言是个好主意。 但缩减签表的

赛事，是否包括大满贯？ 此前，美

网就打算这么干， 却引来了一众

低排名球员的不满。在他们看来，

自己拼着命打球， 就是为了参加

大满贯。 就算只是资格赛或是外

卡赛，他们也心甘情愿。

比起其他的赛事， 大满贯缩

减签表总有些不近人情的味道。

作为每年参赛人数最多、 比赛类

别最多的赛事， 四大满贯要想减

少参赛人数、缩减签表，总会动一

部分球员的奶酪： 比如资格赛球

员、轮椅网球运动员、只攻双打的

选手。大满贯要想对赛事开刀，就

要从这些球员下手。毕竟，从赛事

的角度看，这就是鸡肋比赛。顶级

球员之间的对决能吸金、 带来影

响力， 但这些球员的比赛就是走

个过场、可有可无。这就让大满贯

很难端平在顶级球员和底层球员

之间的那碗水。

并且对美网和法网而言，他

们并没有像温网那样为赛事购买

了流行病相关的保险， 所以取消

赛事并不现实。取消赛事，组委会

就得赔钱；坚持开赛，组委会、球

员就要面临防疫、 安全等一串难

题。

撇开大满贯不谈， 如果在接

下去的几个赛季， 部分在本赛季

因为疫情遭受了经济损失的赛事

打算继续缩减签表， 这个锅该谁

来背？举个例子，原本正赛有64个

签位的赛事，把签位缩减了一半。

如果有球员原本能够参赛， 却因

为缩减签表而失去了比赛资格，

他们的努力、损失该由谁来负责？

除了球员、组委会，裁判们的

日子同样不好过。 本赛季， 只要

ATP允许， 部分比赛可以全程用

鹰眼进行判罚。 鹰眼的判罚准确

率高， 又能够保证球场上只有球

员、减少人群聚集。如果这种形式

得到了好评， 并在之后继续采用

这种形式， 那么吃亏的还是裁判

们。

ATP的这些措施， 在本赛季

的特殊情况面前能够对症下药，

但这只应该是特效药。 当网坛恢

复秩序后， 如果这些药继续发挥

药劲，那就会适得其反。

葛爱平
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●

0比2，一场完败。

说完败，是恒大并没完全发力，

申花的防守就漏洞不少。 进攻虽打

得蛮热闹，场面也不难看，但并没创

造出太好的机会。

完败，是一盆冷水。不知道这盆

冷水能不能浇醒申花的方方面面？

●

首场比赛，一般都会比较谨慎。恒

大就很谨慎。 四个后卫中有三个是中

卫，其中两个就是盯夹金信煜，还有一

个管着杨旭。

整场比赛， 三个中卫基本没有跨

出过自己的防守区域。其实，踢右边卫

的张琳 助攻也不多。

相比恒大，申花要激进很多。双中

锋，还上了个攻强守弱的赵明剑，赵助

攻不少，相当于半个前卫。

高位逼抢，强势进攻，结果中后场

空当大， 恒大反击战， 很容易通过中

场，并对申花的防线构成威胁。

强队谨慎， 相对较弱的申花反倒

激进冒险，布阵与打法颠了一个倒。

●

何以如此？ 没有找准和摆正自己

的位置，高估了自己。 这个高估，是从

上到下的，俱乐部、主帅、球员，还有球

迷。

心气很足，期望很高，一输，都是

很失望的感觉，像是被浇了一盆冷水。

●

第一场比赛被浇了一盆冷水，如

能醒悟，就是好事。可以促进球队摆正

位置，调整好心态与情绪，去打好之后

的比赛。

要防止走向另一极端。 申花引援

不错，整体实力有所提升，在中超16队

中比上不足，比下有余，是处在中间的

位置。

稳健一点，一场一场去拼，申花还

是很有希望取得较好成绩的。

所谓较好成绩， 就是小组赛打进

前四。

以后的事，以后再说。

朱润宇


